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我对“十三五”的期盼
日前，《中共中央关于制定国民经济和社会发展第

十三个五年规划的建议》（以下简称“十三五”规划建

议）向社会公布后，立即成为全国人民热议的话题。

这份引领未来5年我国发展的纲领性文件，承载着

亿万百姓的期盼，“收入分配”“全面二孩”等民生改革措

施更是会对百姓生活产生巨大影响。本报特刊登部分群

众代表对“十三五”的热议和期盼，以飨读者。

——编者

党的十八届五中全会在“十
三五”规划建议中提出了“创
新、协调、绿色、发展、共享”
五大发展核心理念，畅想未来 5
年，分担与共享将是我的思考与
实践。

比如，渴望拥有汽车生活的
我们，期待买车不用再摇号，但
我们是否准备好了养成克制驾车
出行的习惯，用绿色出行来减缓
城市交通压力？在新能源车里程
受限、充电不便的初期，牺牲一
点点个体的便利，进而共享全社
会更多人能拥有汽车生活的自
由？

比如，随着渐进式延迟退休
政策的推出，我们能否平和地接
受现实，分担因此而带来的退休
生活迟到，进而共享全社会供养
比的日趋平衡，共享全社会养老
保障的能力提升与供给成熟？

比如医保全面覆盖的今天，
我们可否分担医改的压力，积极
支持分级诊疗的稳步推进，对急
诊科医生、儿科医生、产科医
生、耳鼻喉科医生给予更多信
任，分担投保商业健康保险的支
出成本，进而共享全社会健康医
疗服务的有信、有效、有情，共
享全社会医疗服务的便捷与支出
负担适度？

再比如互联网引发的对传统
出租车行业的冲击，的哥的姐及
其家人能否分担行业变革的阵
痛，调整自己的职业选择，摆脱
传统出租行业的高份儿钱、高劳
动强度、高职业风险，进而共享
全社会对出租行业的新定位、新
模式、新业态，共享乘客因为满
意度提高的服务价格升值、服务
过程体面、服务心态愉悦。

“十三五”规划既是国家大
政，也是百姓大事。从国情出发，
在新常态下人人参与，人人尽力，
人人享有将成为我们的自觉，也是
接下来5年我们努力工作的方向。

公民的分担

与共享
■ 朱 煦
北京 媒体人

我是一个与共和国发展的同
龄人，亲历、参与、目睹了共和
国的变迁。

在我的童年印象中，家乡湖
北省咸宁市是个毛屋板街的小山
村，人口不足 5000 人，交通是
羊肠小径，没有工业，只有小手
工业。城区面积不足 3 平方公
里，街上晴日满天灰，下雨到处
是水塘，唯一“有型”的建筑物
是有着红瓦红砖的解放军“一九
五”医院。

改革开放 30 年、特别是近
十年来，咸宁市市区人口突破
30万，管辖区人口达300万，高
速公路和铁路四通八达。不久前
还被评为国家级森林绿化城市、
旅游城市，高楼林立，处处是花
园。家乡昔日的落后不复存在，
如今车水马龙，邻里乡亲都生活
在幸福之中。真是“夕日旧景留
不住，如今满眼锦绣程”。

随着中共十八届五中全会胜
利闭幕，“十三五”规划建议也
新鲜出炉，我这个花甲老人和全
国亿万同胞一样，感到万分高兴
和喜悦。“十三五”将给中国带
来不可估量的、更大、更高、更
新的发展，家乡咸宁市也能借着
这股东风，迎来更大的变化。

“十三五”规划建议提出，城
乡居民人均收入比 2010 年翻一
番。30 年前，我的工资不足 100
元，现在退休工资已经超过原来
工资的30倍。30年前，我住房面
积不足 60 平方米，现在是 170 平
方米。按照“十三五”规划建议，
我的生活幸福指数还会继续往上
涨，这让人怎么能不兴奋呢！

“十三五”规划建议还涉及
社会的方方面面，包括教育公
平、就业创业、食品安全、户籍
改革等十大民生亮点。未来的宏
图，就在眼前：

南鄂今朝临巨变，
山水碧绿绕新城。
高楼街岸画景美，
领略规划伟业成。

（本报记者 汪灵犀整理）

南鄂小城

迎巨变
■ 商忠纯
湖北咸宁 退休公务员

作为一名基层干部，我对
“十三五”最大的期待，就是带
领群众致富奔小康，把观音镇的
葡萄产业做大做强，做成中国最
好的葡萄！

观音镇幅员面积26.7平方公
里，人口2.9万，人多地少。6年前，
我们引进了优质葡萄示范种植，目
前全镇种植优质葡萄1万余亩，实
现年产值2.5亿元，亩均产值2.4万
余元，人均种植葡萄增收8000余
元，成了远近闻名的葡萄之乡。

发展葡萄产业，观音镇是有
底气的。这几年，镇上依托万亩
葡萄基地，先后被评为“国家级
葡萄种植示范基地”、“省级农业
示范园区”、“葡萄产业技术体系
综 合 试 验 站 示 范 点 ”， 获 得

“2013 中国美丽田园”称号和国
家地理标志认证、农业部绿色食
品认证。在全国优质葡萄产品评
比会上，我们选送的美人指、红
提、夏黑、巨峰等 20 多个优质
葡萄品种都先后获得过金奖。

做强产业需要科技支撑。今
年，我们利用避雨棚、反光膜、滴
灌、病虫害绿色防控等世界上最
先进的技术，成功示范种植了
4000余亩优质葡萄，这种葡萄病
虫害少，绿色无公害，每亩还能增
加收入 1/3。下一步，我们将组
织镇村干部分村、分组联系种植
户，从技术培训、金融扶持、市场
营销等方面入手，争取到2017年
全部实现新技术种植。5 年之
内，每亩葡萄产值达到 3 万元以
上，人均增收1万元以上。

我们还打算利用葡萄种植基
地，把农区变“景区”，把田园
变“公园”，通过发展旅游业增
加群众收入，走上产出高效、产
品安全的农业现代化道路。

（本报记者 王明峰整理）

种出最好的

葡萄
■ 邱 磊
四川眉山观音镇 党委书记我有位农村亲戚，家里非常

困难。家中 6 口人，全靠经营 9
亩地勉强维持生活，还得供两个
孩子上学。虽然一年到头四脚朝
天忙生活，但仍吃不像吃，穿不
像穿，当地政府为他家办的低保
也是只能解近渴，解不了远忧。
今年旱灾严重，减产减收，他们
全家人束手无策，日子过得更艰
难了。

平常我家总是接济他家吃的
穿的，有时还帮他们看病。但供
一饥难供百饱。一户人家的力量
总是有限的，能给的帮助只是杯
水车薪，总是够不着底儿，难解他
家的穷气，难平他家的穷坑啊！

不只是他这一家，我的农村
亲戚中有很多也是这般困难。也
不只是我家有这样的穷亲戚，周围
同事朋友中好多人都有。其实他
们都是农村贫困户的缩影。目前，
农村还有不少贫困户没有脱贫，急
需得到帮助和救助。只有他们脱
贫了，中国才算真正的富强。

党的十八届五中全会的召开
和“十三五”规划建议的公布，
让这些困难了一辈子的人有了盼
头，更有了奔头。我粗略数了一
下，全会提出的与贫困户相关的
政策条款就有五六个之多，比如
分类扶持贫困家庭、实现家庭经
济困难学生资助全覆盖、建立更
加公平更可持续的社会保障制
度、实施全民参保计划等等。在
国家如此精准扶贫脱贫的力度
下，相信这些低保户、贫困户的
日子也会提速变好。

大河无水小河干，大河有水
小河满，国家富裕民不穷。诚心
期待“十三五”的实施，盼着小
康社会的尽快实现，使穷亲戚脱
贫、贫困户彻底翻身，共同走上
富裕的道路。这不仅是我的“中
国梦”，更是贫困户的“中国
梦”！

贫困农户

盼脱贫
■ 陈希国
吉林长春 退休公务员

我在西藏拉萨某部服役，每天早起呼吸着干冷
清新的空气，之前在老家久治不愈的鼻炎感觉已经
好多了。

我是个“95后”，记事起重庆已是直辖市，当时
被冠名“雾都”。我还清晰记得，小学二年级一次美
术课，老师布置的作业是《美丽的家乡》，来自乡村
的同桌画了一幅小桥流水人家的景象，得了 100分；
我沿着县城走了两个小时，很写实地画了一幅化工
厂冒浓烟、造纸厂排污水的简笔画，毫无悬念得了0
分。

初中起，我就“染上”一脸的痘痘和时轻时重
的鼻炎，用了许多外敷内服的药依然效果不明显，
最后医生无奈建议说：想要根治，最好换个空气好
些的地方。

随着年纪的增长，作为一名重庆人的自尊心责任
感与日俱增。为了能在家门口享受到原生态蓝天、清
新空气和山花烂漫，高一时我就加入学校和社区的环
保宣传自愿者的队伍，摄影制作传单、橱窗、网页、刷
微信圈，向大家宣传环保和生态的内容。

几年前，全国城市 PM2.5 指数排名公布，我每天
都要关注一下重庆。虽然不及某些华北城市雾霾值
爆表，但大部分时间，重庆的排名总令我汗颜。不少
外地网友的评论一语中的：重庆山美水美人更美，但
如果空气质量更好，就更宜居和令人神往了。

随着“十三五”规划建议出台，环保再度成为民生
热词。前几天和母亲通电话，她兴奋地告诉我，市县
两级政府下大力气治污环保，责令关闭了一批污染严
重的化工企业和重工业厂家，城区的空气更好，蓝天
更多了。我们家阳台上，常有蝴蝶飞来，屋檐下还有
一对燕子筑巢。我想，等我两年后退伍回重庆，满脸
的痘痘和鼻炎一定会痊愈！ （黄自宏整理）

环境美丽人更爽
■ 吕 顺 驻藏某部新兵

环境美丽人更爽
■ 吕 顺 驻藏某部新兵

作为一名公益志愿者，这些年走过了很多贫困偏远的地区。真的非常喜欢
那种行走在大自然中的感觉，蔚蓝的天空、潺潺的溪水、树林花海中的鸟鸣蝶
舞，而最爱的是山里孩子们一张张开心的笑脸，总是那么难忘。每次在回家的
路上，我心里总在想：大山里的孩子什么时候能受到和城里孩子一样的教育，
城市里的孩子什么时候能享受到美丽的大自然风光？

15岁的儿子已经长成大小伙子一般，寒暑假常跟着我去一些偏远的地方。有一
次从山区回来的路上，儿子很认真地问我：“老爸，为啥我们和山里的孩子有这么大的
差距呢？”我想了想，告诉他：“你们之间没有差距，只是拥有的财富不同。他们拥有青
山绿水，你们拥有信息和视角。”儿子感慨地说：“什么时候我们也拥有了对方的财富
就都完美了！”我郑重地告诉儿子，只要我们每一个人都去努力，一定会的！

国家对教育公平、环境保护、帮扶贫困地区都提升到前所未有的高度。比
如“十三五”规划建议就提出“精准扶贫”，把好钢用在刀刃上，集中社会优势
资源，让真正需要帮助的群体得到有效的帮助。

渐渐长大的儿子，随着跟贫困地区孩子的接触加深，自身也在发生可喜变
化：礼貌地向老人问好，不再对食物挑三拣四，走出房间随时关灯……我身边
也有越来越多的朋友开始参与到公益事业中来，重视环境、保护自然，关心下
一代，生活不知不觉美丽了许多。或许，在不久的将来，我们可以骄傲地告诉
孩子：“你们可以和山里的孩子拥有一样的财富！”

给孩子一样的财富
■ 王德江 北京 某公司董事长

刚刚出台的“十三五”规划建议提出，实施食品安全战略，形成严密高
效、社会共治的食品安全治理体系，让人民群众吃得放心。

一句让人民群众吃得放心，虽然任重道远，但结合最近出台的食品安全措
施和对食品安全方面犯罪的打击力度，让我对中国建设食品安全体系信心倍增。

我是两个孩子的妈妈，在养育孩子之前，虽然国内食品安全问题层出不
穷，但因我曾经在与食品有关的公司工作过，知道有些报道并不属实，所以并
不是十分关注。养育孩子之后，突然有一天我发现，我孩子的奶粉是代购的，
零食是进口的，小吃是自制的……我不敢让她们在外面随便乱吃东西，出去就
餐的费用也比以前高出好几倍，而且口味单一，其实目的只有一个：保证小朋
友的用餐安全。不但我如此，我身边的很多妈妈都如此。我曾经在小范围调研
过，妈妈们的答复基本相同，买个安心！持反对意见的人或许会举出一大堆国
外食品不安全的例子，但是看来看去和国内报道过的地沟油、毒奶粉、假酒相
比，总有那么点相形见绌。

我并不是认为外国的月亮比中国圆，但有时也不得不承认国内企业在发展过程
中，社会责任感比国外企业差得不是一点点。有些人为了一己私利，连基本道德标准
都放弃了。这跟社会各方面的发展有关，跟监管力度、打击力度也不无关系。

100多年前美国作家厄普顿·辛克莱的《屠场》在美国的历史上留下了浓墨重
彩的一笔，甚至推动了美国食品安全监管改革。相信“让人民群众吃得放心”的这
句朴实无华的语句，也能让人民群众在食品安全方面看到更多的希望，能让我们
的企业看到政府更大的决心，也能给那些造假、售假并从中谋利的人以震慑。

食品安全有希望
■ 周 颖 全职主妇
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